

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

17 de agosto del 2021



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

No es marxista

ELIGIO, EL MAESTRO, EL AMIGO

Ayer, con tristeza acudí a la Capilla Sixtina para darle a hasta pronto al maestro y amigo ELIGIO MEZA PADILLA, quien dejó de existir sólo en lo terrenal... A pregunta expresa del periodista FRANCISCO ELIZONDO a mi persona sobre la muerte del doctor, mi respuesta fue breve: "murió como vivió, siempre en la honestidad, siempre en la sencillez y siempre en la congruencia de pies a cabeza". Hasta pronto maestro.

En los últimos 12 años nos reunimos con relativa frecuencia, intercambiamos lectura de todo tipo, arreglamos y desarreglamos el mundo, nos preguntábamos en voz alta sobre política, los políticos, los partidos y del presidente LÓPEZ OBRADOR. Con enorme pasión hablábamos de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ) y sus problemas, de libros, música y religión. Hasta pronto al maestro.

En la maestría me ofrecí a hacerle algunas presentaciones para sus clases. Se resistía, pero entendía que era lo de hoy, aunque de memoria explicaba las clases a sus alumnos. Conversamos horas y horas de religión y hasta de Marx. Cuando no coincidíamos, mejor cambiábamos de tema. Hasta pronto maestro.

UN ANALISTA DE LUJO

Las llamadas, una tras otra de mis colegas periodistas IGNACIO VALENZUELA y FRANCISCO ESPARZA fueron contundente: "Ya sabes que murió ELIGIO". Ambos sabían de mi amistad. Enmudecí. Se nos adelantó en el camino.

Durante esta mortal pandemia nos comunicábamos por Teléfono, Whatsapp y Telegram. El doctor ELIGIO formaba parte de los colaboradores invitados en la página de ANÁLISIS. Elegantes, críticos, agudos, finos, claros y propositivos fueron sus textos quincenales que llegaban a la redacción.

Se nos adelantó en el camino.

Aplicar la ciencia política en sus clases, textos académicos, literarios o periodísticos, fue siempre preocupación en él. Los consejos y regaños de cuates no faltaron a mi persona. Sólo movía la cabeza. Se nos adelantó en el camino.

GERARDO, NO ES MARXISTA

Con cierta nostalgia, pero con mi gratitud por delante, debo revelar por primera vez lo siguiente: en más de dos ocasiones me defendió, en foros donde coincidimos el doctor ELIGIO y quien les escribe. En el segmento de preguntas y respuestas, cuestionaban mi postura porque veían mi argumentación con una dosis de marxismo. Desde luego, la cuestionaban con respeto.

El doctor ELIGIO siempre me defendió.

Aunque nadie se lo preguntaba, ELIGIO decía: "Están equivocados, GERARDO NO ES MARXISTA, aunque de pronto, su defensa a su postura suena así, pero tranquilos, no lo es". El doctor ELIGIO siempre me defendió.

Así las cosas, ayer se nos adelantó en el camino un gran maestro, sencillo, humilde, formador de profesionistas críticos, analíticos, reflexivos y libres. Jamás intentó imponer su pensamiento, más bien buscó compartirlo y diversificarlo. No se quedaba con nada, todo lo compartía. El doctor ELIGIO siempre nos defendió.

HASTA MAÑANA.

Email gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [Gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/Gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardoszac](https://twitter.com/@gerardoszac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Diccionario de archivos

DICCIONARIO.- A fin de fomentar la cultura archivística y socializar los conceptos fundamentales de la gestión documental con un lenguaje sencillo y de fácil comprensión, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y de Protección de Datos Personales (INAI) y el Instituto Zacatecano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (IZAI) presentaron el Diccionario de Archivos.

CULTURA.- La comisionada presidenta del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena, sostuvo que, ante los cambios importantes de la normatividad en materia de archivos, es necesario generar acciones para contar con personas servidoras públicas mejor capacitadas sobre el tema, a fin de consolidar una cultura archivística en México, pues, aunque ha habido avances queda mucho camino por recorrer.

TRABAJO.- La Comisionada Norma Julieta del Río Venegas, coordinadora de la Comisión Permanente de Vinculación y Promoción del Derecho del INAI, comentó que este Diccionario, que reúne el trabajo de 19 especialistas, tiene la finalidad de que se entiendan los conceptos del archivo en un lenguaje accesible y flexible; al tratarse de un tema del que se debería tener el conocimiento total y absoluto.

PAPEL.- La obra contribuirá a comprender la importancia de un archivo y de la gestión documental, para que se cuiden y conserven "todos y cada uno de los papeles que se generan en las oficinas públicas; un papel puede liberar de algún proceso o responsabilidad (...) un papel puede salvar una vida y dar una larga vida de paz y de tranquilidad", subrayó al aseverar que todos los documentos de las instituciones públicas son clave en un proceso de entrega-recepción.

DERECHOS.- La comisionada Josefina Román Vergara comentó que los archivos y la gestión documental se han constituido en los últimos años como pilares fundamentales para garantizar los derechos de acceso a la información y de protección de los datos personales; son elementos inherentes en la generación de conocimiento, pero también en la toma de decisiones, por lo que resulta esencial que las autoridades vigilen su resguardo y garantía.

OBRA.- Esta obra permitirá contar con conocimiento teórico para conocer y brindar cumplimiento al deber de los sujetos obligados de documentar todo acto que derive del ejercicio de sus facultades, competencias y funciones. Además de ser una herramienta de facilitación que impulsará la calidad de los sistemas de gestión archivística y apuesta a la profesionalización del servicio público.

PEDAGÓGICO.- El comisionado Oscar Guerra Ford señaló que el trabajo del Comité Editorial del INAI se ha enfocado en hacer cada vez más pedagógicos los diversos temas relacionados con la labor de los órganos garantes, para que puedan ser mejor comprendidos no solo por personas servidoras públicas, sino por la sociedad en general; por ello, se han impulsado obras como el Diccionario de Acceso a la Información, el de Protección de Datos Personales y ahora el de Archivos.

DOCUMENTAL.- La coordinadora editorial de la obra, Fabiola Navarro Luna, destacó la importancia de que sean los órganos garantes de transparencia los que estén impulsando y reivindicando la relevancia de los archivos, ya que "no se pueden entender los otros dos derechos: el de transparencia y acceso a la información y el de protección de datos personales, si no se garantiza primero la existencia de una debida gestión documental".

ARCHIVOS.- La directora del Archivo General del Estado de Zacatecas y coautora de la obra, Mercedes de Vega Armijo, aseguró que los archivos, como herramientas de información organizada y sistematizada, no sólo son imprescindibles, sino consustanciales a todo acto de gobierno.

Email ijesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: [@juan_jcastro](https://twitter.com/@juan_jcastro)



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

¿Se romperá el diálogo?

Hay signos o señales de un posible rompimiento del diálogo en el proceso de entrega recepción gubernamental, las versiones y pronunciamientos de DAVID MONREAL, primero sobre las irregularidades en la venta de terrenos en los parques industriales, luego las anomalías detectadas sobre basificaciones y recategorización de servidores públicos de confianza en áreas del gobierno que está por feneceer, más los escándalos por las asignaciones de transporte público, son detalles agrandados por la ausencia de claridad, correcciones y razones que deberían afianzar la transición que ya nada tiene de tersa ni de suave.

Son denuncias consecuentes con la expresión del gobernador electo de ser implacable contra la corrupción e impunidad, lo que avizora episodios de tormento jurídico que indudablemente, se tornará en rompimiento político tras la toma de posesión. Habrá otro tipo de reacciones desde la oposición que han de ser conducidas con sensibilidad e inteligencia para que no se alcancen niveles críticos con brotes de fundamentalismo y de venganzas que solo van a degradar el quehacer político y alejaran condiciones de diálogo, conciliación y de confluencia de sectores y liderazgos para consolidar la comunión social que se pretende construir.

Estos escenarios nos hacen recordar aquel proceso de entrega recepción del gobierno de AMALIA GARCÍA MEDINA al de MIGUEL ALONSO REYES, cuando en sesión de las comisiones, ALEJANDRO TELLO les decía a los comisionados de la entrega, "necesitamos que la información no sea tan superficial, somera, trivial, hemos ido a las dependencias y vemos como nos encontramos solamente exposiciones muy superficiales. En toda transición es necesario conocer los datos específicos, los datos técnicos, la situación real para la toma de decisiones, las áreas de oportunidad." ¿Qué quiere esta comisión? se preguntaba TELLO y respondía, "nosotros no pedimos nada fuera de lo común, nada especial, ni tampoco se trata de politizar el asunto, lo único que pedimos son los presupuestos de las dependencias, sus avances, sus logros, sus ejercicios o si hay sobre ejercicios; necesitamos el avance de gestión, las plantillas de personal, la situación laboral de la gente, si hay bases, las antigüedades, las categorías, los perfiles, el personal eventual, los problemas laborales, las demandas que existan en tránsito."

Queremos adentrarnos en el ejercicio del gasto, su comportamiento, control, que realmente se sepa en que situación el señor MIGUEL ALONSO está recibiendo el gobierno y qué panorama tiene en el último trimestre del año. Debemos conocer lo mínimo que la ciudadanía debe de exigir, es la información partida por partida, programa por programa de una manera analítica y detallada. ¿Ya tenemos duda si colaboración es sinónimo de simulación! Con esas palabras TELLO CRISTERNA se dirige a MIGUEL DE SANTIAGO, coordinador Jurídico; JULIETA DEL RÍO, Secretaria de la Contraloría; y EDUARDO RUIZ FIERRO, Oficial Mayor, la comisión de entrega de AMALIA GARCÍA MEDINA. Ahora son las del al revés.

ESAU HERNÁNDEZ resaltaría que "ante la falta de resultados de lo que nosotros queremos escuchar, no lo que nos quieren decir, son dos ópticas distintas, es por lo que afirmamos que hasta el momento NO HAY ENTREGA A RECEPCIÓN. Declinaremos asistir al resto de las entrevistas, toda vez que el tiempo invertido no está produciendo los resultados a los que aspiramos." Sin embargo, quién fue el Secretario General de Gobierno, les dijo que esto no es una ruptura, pero estaremos atentos a que se modifique esta voluntad política del gobierno de AMALIA GARCÍA MEDINA, no con cortesías sino con elementos visibles, concretos. Y se rompió el diálogo.

Email nachovalenzuelav@gmail.com

Facebook: [Nacho.valenzuela](https://www.facebook.com/Nacho.valenzuela)



Paco Carlos Infante

DR. Eligio Meza, genio y figura

Estamos prácticamente a 5 meses de culminar el año y la vida nos sigue sorprendiendo, ahora los universitarios nos enteramos el fin de semana de la muerte del Dr. Eligio Meza baluarte de la Universidad Autónoma de Zacatecas.

Los mensajes en redes sociales no se hicieron esperar, mucho asombro pero también incredulidad de alguien que dio su vida por la UAZ. Desde la página en Facebook del rector Rubén Ibarra Reyes quien expresó sobre el fallecimiento del amigo, colega y docente de gran trayectoria académica acaecido el día domingo.

La breve semblanza desde la rectoría, expresaron sus condolencias a su familia y a la comunidad universitaria, con una breve reseña de su trayectoria. Siendo docente jubilado desde el pasado 30 de agosto de 2020, después de casi 50 años de haber cumplido con una fructífera trayectoria académica al interior de la máxima casa de estudios.

En vida fungió como profesor de preparatoria y derecho, fue testigo además del nacimiento de la Unidad Académica de Ciencia Política, posgrado en el que acompañó a 11 generaciones de Maestros en Ciencia Política, y 5 generaciones de Doctores en Ciencia Política.

Queda su legado para las generaciones actuales y venideras, un hombre clave en la vida institucional de la UAZ, un docente de izquierda de la vieja guardia.

Lo recordaremos por su combativo espíritu de lucha, por sus artículos, por sus aportes en aquel histórico 1977, su manera de escribir sobre los acontecimientos políticos y sociales que a él le tocó vivir, y ser testigo, mismos que deja plasmados en un legado académico para la posteridad.

Eligio Meza Padilla pasa a la historia con honores merecidos, por su lucha en la democratización de la UAZ, al lado de Rene Lara, Rodolfo García Zamora, Luis Medina, Noé Beltrán, Jesús Manuel Díaz Casas, Raymundo Cárdenas Hernández, Arturo Rivera Trejo, Veremundo Carrillo Trejo, Leticia Torres, Juan Francisco Vale-

rio Quintero y muchos más que dieron la batalla en el campo de las ideas para lograr una mejor universidad.

Un honor haber conocido e intercambiado puntos de vista con el Dr. Eligio Meza Padilla, de quien siempre recibí finas atenciones y obsequio de sus libros. Universitario de altura a quien la UAZ y la comunidad universitaria extrañaremos, mi gratitud y reconocimiento a un inteligente hombre que sin lugar a dudas será recordado por muchos años al interior y fuera de la UAZ y la sociedad zacatecana.

**Doctor.
Profesor de la Unidad
Académica de Derecho de la UAZ.**



Diego López Solís

Guerra en Afganistán – Parte I

En Afganistán, se vive uno de los conflictos armados más largos de la época contemporánea entre el Estado Afgano, apoyado por el Gobierno de los Estados Unidos, y el grupo beligerante de los Talibanes, caracterizado esencialmente por sus principios radicales.

En 2001, el gobierno estadounidense a través del Presidente George W. Bush, manifestó su declaración de guerra, luego de que en ese mismo año Estados Unidos resintiera el atentado del 11 de septiembre, en el cual se registraron 2,983 víctimas, anunciado como principal responsable al gobierno Afgano, encabezado en ese tiempo por los Talibanes, a razón de encubrir a Osama Bin Laden y a otros terroristas de Al Qaeda ligados a los ataques a las torres gemelas y al pentágono.

Ante tales hechos, el 7 de octubre de 2001 Estados Unidos comenzó la operación "Enduring Freedom" la cual implicó

el despliegue militar en territorio Afgano en respuesta a los ataques terroristas del 11 de septiembre. Luego del lanzamiento armado contra el régimen Talibán, se alcanzó una transición democrática del poder en el país surasiático, pero no hubo mucho éxito en la desarticulación de la organización de Al Qaeda, puesto que la mayoría de los distritos de aquél país, continuaron en disputa.

La intervención estadounidense en Afganistán, está justificada, pero tergiversada por el contexto y las circunstancias particulares del propio conflicto. El compendio legal internacional por el cual se rigen la mayoría de las naciones, está dirigido primordialmente al mantenimiento de la paz, la seguridad internacional y al no uso de la fuerza contra la integridad e independencia de cualquier Estado. Sin embargo, existen 2 supuestos en los que un Estado puede recurrir a la guerra de forma lícita: por legítima defensa y cuando así lo autorice el Consejo de Seguridad de la ONU.

No obstante lo anterior, existen muchas cuestiones que generan controversia en torno al uso de la fuerza que empleaba EE.UU. en el país Afgano. No sólo por la prolongada ocupación militar que se había establecido hasta hace unos días – que ya no se justificaba por los motivos del 9/11 –, con la disyuntiva de que inició como un conflicto internacional originado no por un Estado, sino por una organización beligerante como Al Qaeda con repercusiones del derecho interno de Afganistán, y en lo que respecta al Derecho Humanitario, esto es la responsabilidad de los Estados parte, en cuanto a la protección a las personas que no participan en la guerra y los medios y métodos de la misma.





Geovanna Bañuelos

Nicanor y los desaparecidos

El brutal asesinato de José Nicanor Araiza, padre y activista zacatecano, quien buscaba a su hijo desaparecido desde hace tres años, no debería morir en el anonimato y en el lúgubre cementerio sembrado por el crimen organizado.

La desaparición forzada es uno de los delitos más atroces que se pueden cometer en contra de un individuo. Esta conducta delictiva priva de su carácter humano y de su dignidad básica a las personas que son víctimas y a sus seres más cercanos: su familia, al quedar en la incertidumbre absoluta de lo ocurrido a una persona que trasciende en sus vidas.

Las víctimas de desaparición forzada son privadas de su libertad, de sus más básicos derechos humanos y excluidos de su comunidad con el consentimiento del Estado o como ocurre en México, por células del crimen organizado, reclama Amnistía Internacional. Lo más deleznable consiste en que los victimarios torturan tanto física como mentalmente a quienes son sujetos pasivos

de este delito. Su salud mental colapsa ante la incertidumbre de no saber si permanecen con vida, fueron ultimados, desconocen su paradero o cuál será el futuro de las personas que aman.

Desde que se declaró la guerra al crimen organizado, en el 2006, y hasta el pasado 7 de abril de 2021, en el país 85 mil personas están reportadas como desaparecidas y no localizadas. De acuerdo con la Secretaría de Gobernación, 90 por ciento de estas personas fueron desaparecidas por la delincuencia organizada. Respecto a los dos mil 736 restos humanos recuperados en fosas en mil 606 sitios de inhumación clandestinos, de diciembre de 2018 hasta marzo de 2021, 38 por ciento han sido identificados y 22.6 por ciento entregados a sus familiares. Desde el inicio del sexenio, son 69 personas activistas defensoras de los derechos humanos que han sido ultimadas.

Ahora, los criminales no solamente desaparecen a sus rivales. Resulta imperdonable que un padre o una madre que han perdido a su hijo, sean asesinados o desaparecidos. Una tragedia absoluta. Demandemos justicia para Nicanor. Reclamemos justicia para quienes no volverán a ver a sus seres queridos.

Senadora por el PT

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Meten cizaña en el Gobierno Federal

Ayer estuvo en Zacatecas **Guillermo Santiago Rodríguez**, director nacional del Instituto Mexicano de la Juventud. Lo tuvieron en una capacitación en el salón Plomo del Hotel Don Miguel para alcaldes y diputados salientes, electos, y uno que otro grillero. Ahí andaban **Ulises Mejía**, alcalde con licencia de



VERÓNICA DÍAZ, coordinadora de programas.

Zacatecas; la diputada federal **Mirna Maldonado**, y **El Cepillo Figueroa**, próximo diputado local y presidente de Loreto. Este último fue quien hizo más grilla, junto con otros alcaldes, para quejarse de la superdelegada **Verónica Díaz**. Figueroa reprochó que no se les atendía y en los municipios no se sentían respaldados por la Cuarta Transformación. Evidentemente el petista tenía sus motivos para hacer grilla. Es un declarado anti-monrealista y por eso sus quejas se interpretaron más como golpeo político. A quienes están con **David Monreal** les preocupa hasta qué grado la influencia de la senadora **Geovanna Bañuelos** con algunos políticos, como **El Cepillo**, les esté generando ese tipo de golpeos.

En pie de lucha

Como se anticipaba, **Chuy Padilla** y los demás diputados morenistas aún no se dan por vencidos para sacar la reforma al Issstezac. Si se hubieran rendido, no tendrían cara para pedirle a **David Monreal** que los incluya en su gabinete. Ya se tiene el dictamen listo, pero dependerá de la Comisión de Régimen Interno y Concertación Política, definir si el asunto se discute o no en el periodo extraordinario de sesiones. Mientras tanto, **Israel Chávez** del SUTSEMOP; **Héctor Fernández** del sindicato de Telesecundarias y **Óscar Castruita** del SNTE dicen desconocer ese dictamen y hoy van a decir que se oponen a la reforma. Por obvias razones, los sindicatos estarán en contra, aunque hacer los ajustes sea lo más racional. Cuando se aplicó el impuesto a la infraestructura, la decisión no se consultó con el grueso de los contribuyentes. Tampoco se les preguntó a los docentes de la UAZ de reciente ingreso si querían seguir teniendo jubilación dinámica. Obviamente hubiesen dicho que sí, pero eso hubiera reventado a la universidad. No es tan difícil la decisión que tendrán que tomar los diputados respecto al Issstezac, si se toma en cuenta el bienestar común en el estado.

El año de Hidalgo en Pinos

Aunque el PRI mantendrá el poder en su bastión, hay algunas grillas que están calentando el proceso de entrega-recepción. El gobierno de Pinos firmó un contrato de asesorías en contabilidad con el despacho de **Benjamín Venegas Montalvo**, supuestamente para los pagos al IMSS, de nómina y deducción de impuestos. Pero en la misma administración hay dudas de si efectivamente se brindaron esos servicios o se trataría de una simulación de operaciones. Cuenta la leyenda que es **Rubén Cardona** quien estaría detrás del contrato. Sus opositores quieren sembrar las dudas de que estarían despachándose en "el año de Hidalgo".

Altibajos

La disposición de **Eduardo Yarto** como secretario de Turismo ha tenido sus altibajos. Ayer le aplaudieron que llevara con **Miguel Torruco**, secretario de Turismo federal, a los alcaldes electos de los Pueblos Mágicos, Guadalupe, Pinos, Jerez y Teul de González. Hizo bien Yarto para comenzar a facilitar gestiones para retener los nombramientos de Pueblo Mágico, pero no siempre mostró ese mismo entusiasmo. Durante el quinquenio hubo quejas de ediles contra el secretario y el mismo gobernador **Alejandro Tello** le llegó a llamar la atención. "Se le requiere para que sin excusa ni pretexto en todo momento se encuentre disponible, pues así es el tamaño de la responsabilidad que hoy tiene", le indicó el mandatario por escrito. Se le recordó que el descanso para un funcionario era hasta las 2 de la tarde del sábado, para regresar el lunes a las 8 de la mañana.

Runrunazos

David Monreal y su equipo de recepción andan muy ocupados revisando los numerosos inventarios de gobierno estatal. Por la cantidad de presupuesto que maneja, el DIF que dirige **Omar Acuña**, es de las revisiones pesadas para el equipo de morenistas, más en el rubro de gastos de los desayunos que entregó la dependencia. En el Instituto Zacatecano de Cultura, por cierto, se dice que durante el quinquenio hubo cancelaciones para la adquisición de obras de Rafael Coronel, debido a que la Secretaría de Finanzas no autorizó recursos. En compulsas de la auditoría, la entonces subsecretaria **Gaby Baurto** ayudó a que **Poncho Vázquez** solventara esas observaciones, confirmando la cancelación de los recursos. ** **Nicolás Castañeda** ya tiene a su delfín para que dirija al PES. Le apuesta a que **Chemel Balderas** sea coronado como el rey de los morados.

Determinación y mística

Huberto Meléndez* 

**Dedicado al Mtro Manuel Montes García, en reconocimiento a su labor.*

Estar parado frente a la corriente de ese río caudaloso y muy ancho, generó sensaciones inolvidables como vulnerabilidad, impotencia, pequeñez y el temor amenazaba por convertirse en pánico.

El Profe Cuco era originario de una comunidad del semidesierto y era la primera vez que se encontraba en esa situación. Estaba acostumbrado a ver matorrales, árboles pequeños, llano y diminutos lomeríos. Los últimos días iba aprendiendo y conociendo latitudes que sólo había visto en las películas.

Maletas abordo viajaba junto con sus compañeros de estudios hacia el poblado donde se incorporarían a trabajar como docentes de Educación Primaria, Manuel y Gonzalo. Éste estaba sereno y aquél era el experto por ser de una región más agreste que esos rumbos. Aparentaron ser inmovibles ante el estruendo del agua, cuyo nivel crecía por la presencia de una tormenta en la sierra. Los rayos ilumina-

ban el tétrico paisaje y los truenos intimidatorios multiplicaban el miedo interior.

El más versado y hábil entró al agua para cruzar el vado, sabía nadar desde niño y la exploración fue exitosa hasta la orilla de enfrente. Al regresar a dar noticia de la factibilidad del cruce a los otros, percibió un nivel superior del flujo del agua.

—“Podemos pasar, pero rápido, antes de que siga subiendo el caudal”.

A la luz de los relámpagos buscaron por dónde entrar, avanzaron venciendo turbaciones y titubeos entre la gélida corriente, cuyo impulso y fuerza hacía por llevarles.

Ignorando la incomodidad de estar mojados, cansados, con frío y revalorando estar a salvo, superado el obstáculo, el entusiasmo que usualmente existe en las personas cuando son jóvenes los envolvió.

En la rivera opuesta se diluyó el sentimiento de reclamo que pretendieron hacerle al operador del autobús destartado que los dejó ahí e inmovible regresó “dándoles el consejo” de seguir el camino que los llevaría a su destino.

A ninguno de ellos llegó el pensamiento de renunciar, dada la formación y convicciones adquiridas durante su proceso educa-

tivo. Sabían que el deber estaba por encima de la adversidad. Y como era de esperarse, pronto se involucraron en la dinámica formativa de la comunidad, atendiendo a la jornada académica por la mañana, realizando actividades adicionales por la tarde (reforzamiento académico, deporte, acciones culturales), por la noche alfabetizando adultos y asistiendo a las reuniones ejidales.

En la actualidad hay situaciones más favorables que antaño, en esos mismos contextos: vías de acceso, desarrollo social, colectividad, medios de transporte, nivel sociocultural, rapidez en las comunicaciones y lamentablemente la idea de claudicar en las nuevas generaciones, sigue presente acentuando el rezaño en el medio rural. Sigue la deuda histórica en las poblaciones vulnerables.

Eventos de esta naturaleza se convierten en trofeo de batallas ganadas y en los encuentros con colegas son motivo de preocupación pero lo más importante es que todo ello, junto con las vicisitudes superadas en su momento, acrisolan el aprecio y sentimiento de pertenencia hacia la profesión.

*huberto311@hotmail.com

DISCULPEN // POR WUISHO



La disminución de los polinizadores afecta la producción de alimentos

Eduardo Ruiz-Healy* 

Los animales fundamentales para la polinización de las flores se están extinguiendo. Esto ya se sabía, pero las causas de ello se desconocían con exactitud.

Ahora, gracias a un grupo de 20 expertos a escala mundial dirigidos por la Universidad de Cambridge, podemos entender mejor qué está causando la disminución de polinizadores y los riesgos que ello implica.

Sus conclusiones y recomendaciones se publicaron ayer en la revista mensual inglesa en línea *Nature Ecology & Evolution*, cuyos artículos, antes de publicarse, son sometidos a una intensa revisión por pares.

Entre el 75% y 84% de los cultivos para el consumo humano y las plantas con flores se reproducen gracias al polen que distribuyen las abejas, avispas, mariposas, escarabajos, murciélagos, moscas y colibríes.

Y entre las frutas y hortalizas que requieren de estos polinizadores están las siguientes: almendra, arándano, cacao, café, calabaza, cebolla, fresa, frijol, nuez, pepino y soya. Casi cualquier planta en flor que produzca cualquier tipo de semilla y de fruta necesita de esta polinización.

La directora del proyec-

to, Lynn Dicks, del Departamento de Zoología de Cambridge, afirma que "Lo que les suceda a los polinizadores podría tener enormes efectos en cadena para la humanidad. Estas pequeñas criaturas juegan un papel central en los ecosistemas del mundo, incluidos muchos de los que los humanos y otros animales dependen para su nutrición. Si se van, es posible que tengamos serios problemas".

Un importante informe de 2016 en el que participó Dicks señaló que en los últimos 50 años la producción de alimentos dependientes de polinizadores aumentó 300% y que el valor de mercado de esos alimentos fue de aproximadamente 577 000 millones de dólares.

El grupo de expertos identificó ocho causas que explican que el número de polinizadores esté disminuyendo alrededor del mundo:

1. El manejo de polinizadores: el uso intensivo para la polinización de dos especies de abejas melíferas y cinco de abejorros está causando la desaparición de especies polinizadoras silvestres;
2. Plagas y patógenos que, como a todo ser vivo, afectan a los polinizadores; sin embargo, estos se vuelven más problemáticos cuando las abejas domes-

ticadas viven en colmenas abarrotadas; 3. Uso de pesticidas; 4. La transformación de la tierra y fertilizantes; 5. Transformación del hábitat; 6. Invasión de especies no nativas; 7. Organismos genéticamente modificados y; 8. Cambio climático.

Con base en su diagnóstico, el panel de expertos recomienda diversas estrategias para evitar que siga disminuyendo el número de polinizadores y revertir la situación.

El asunto es importante para México porque América Latina es la región más afectada y los cultivos polinizados por insectos son esenciales para el suministro regional de alimentos y el comercio internacional. Además, las poblaciones indígenas dependen de plantas polinizadas.

En 2020 la producción agrícola mexicana fue de 264.6 millones de toneladas y tuvo un valor de 31 000 millones de pesos. Nuestro país captó decenas de miles de millones de dólares por sus exportaciones de alimentos.

La disminución de las especies polinizadoras en México amenaza con afectar la producción de alimentos. Ojalá las autoridades estén haciendo algo para impedirlo. **@ruizhealy*

La responsabilidad de nuestros actos

Gerardo Luna Tumoine*

Los quiero invitar a reflexionar en la esencia de nuestros actos, o decisiones que marcan nuestra vida y que día a día los vivimos y quizá no somos conscientes de ellos. Tomamos decisiones, hacemos y decimos cosas sin pensar y nunca nos percatamos del bien o mal que hacemos.

¿Cuál es el elemento formal de un acto humano? es la responsabilidad, es decir, los actos humanos son responsables porque provienen de la libertad del hombre. ¿Qué es la responsabilidad? La responsabilidad quiere decir que el hombre es dueño de sus actos, que debe responder de ellos y que le son imputables. Sin responsabilidad es imposible que la persona tome una decisión absolutamente ética, auténtica, moral y honesta.

Al reflexionar en este tema de la responsabilidad, no olvidamos que la conducta humana es una realidad extremadamente compleja, en la que intervienen el carácter, la formación cultural y la experiencia personal vivida por cada hombre.

Toda acción libre exige la intervención del conocimiento intelectual. El elemento cognoscitivo significa la intervención del entendimiento y de la razón en el acto. La intervención del conocimiento en el acto humano es absolutamente indispensable, de tal manera, que sin ella no hay ni puede haber acto racional verdadero, auténtico y honesto. Porque mediante la razón el hombre conoce los valores. Por el entendimiento el hombre penetra en la esencia de los objetos que lo rodea y capta el sentido de sus actos. No es suficiente conocer los valores para realizarlos automáticamente (racionalismo.)

No basta un conocimiento meramente teórico, frío, conceptual, un simple tener noticia, sino que se requiere un conocimiento valorativo, una especie de convivencia de los valores.

Todo acto exige la intervención de la voluntad o libertad. Sí, el entendimiento es importante para que el acto pueda ser bueno, lo mismo debe decirse de la voluntad y decisión personal. La libertad unifica y da cohesión a todos los elementos del acto, de la voluntad nacen en última instancia las decisiones morales y mediante ella la persona decide lo que desea hacer. Es la raíz de la responsabilidad y de la moralidad, por lo tanto, se requiere que se acepte o rechacen los valores. El acto humano debe ser auto poseído y decidido por la libertad.

No se puede dar un desconocimiento por completo de todos los valores universales como hacer el bien y evitar el mal, no podemos argumentar que desconocemos por completo los valores, cuando por naturaleza innata sabemos lo que es bueno y es malo.

La peor forma es la indiferencia o apatía total ante los valores, un conocimiento frío, conceptual, sólo como obli-gación y sin el conocimiento amoroso de los valores. La afinidad con los valores, es la más alta sensibilidad, pues no sólo se conocen y estiman, sino que se tiene una empatía con ellos y una verdadera comunión.

"Vigilemos nuestros pensamientos, porque nuestros pensamientos se convierten en palabras, las palabras en hechos, los hechos en hábitos y los hábitos forman nuestra vida"

*gerardolunadar2013@gmail.com

Al rojo vivo la violencia en Zacatecas

Ricardo Silva* 

El incremento de la violencia en el territorio zacatecano es abrumador, todos los días y a todas horas están sucediendo actos de extrema violencia. Y lo peor es que muchas de las víctimas son personas muy jóvenes. Hace unos días fueron encontradas seis personas sin vida del sexo masculino en uno de los puentes más transitados de la capital, pero el terror fue que estas personas

se encontraban colgadas de su propio cuello, y no porque haya sido un suicidio, sino porque fue un acto de violencia en su contra. Lamentablemente muchas personas que transitan por ese lugar se llevaron una horrible imagen de los hechos ya mencionados, pues seguramente se vieron sorprendidos y hasta con cierto temor de lo ya sucedido.

Esta por irse una administración estatal, que segu-

ramente se llevara de nuevo consigo la crítica de aquella que nunca pudo bajar los índices delictivos, sino más bien todo lo contrario, pues incrementaron de una forma muy importante y alarmante, todo esto acompañado de escenas muy trágicas como si realmente viviéramos en una ciudad donde impera la "Santa Inquisición" en las calles.

Dentro de unos días más, tomará posesión la nueva ad-

ministración estatal, y su prioridad será aquella que reclama a diario los zacatecanos, "vivir en paz y en armonía".

Debemos ser conscientes por la situación que estamos atravesando, tanto de inseguridad como de crisis sanitaria, y crear una cultura de organización social entre todos y todas.

Debemos actuar desde mi punto de vista, bajo el principio del bien común, es decir, si le va bien a uno les va bien a todos, y dejar de lado el individualismo y egoísmo. Nuestros niños

y jóvenes son el presente y el futuro de esta sociedad tan lastimada, y mucho dependerá de lo que nosotros como adultos hagamos o dejemos de hacer.

Finalmente les comparto una frase que me gusta mucho cuando la situación o situaciones se vuelven difíciles: "La sociedad avanza al ritmo de nuestros pensamientos, por lo que, si quieres cambiar la sociedad, primero debes cambiar tu forma de pensar" Albert Einstein.

*se_at_20@hotmail.com



Nuevo Llamado

Por Silvia Montes Montañez



DEBEMOS mantener muy vivo el tema del Covid 19 y su variante Delta que es más contagiosa y que, por supuesto, ya se encuentra entre nosotros amenazando la salud de todos. Ayer los responsables del tema insistieron en su llamado a la población.

SEGUIR las medidas de prevención es el único recurso que tenemos a nuestro alcance y si los casos siguen aumentando está muy claro que no estamos cumpliendo con esta responsabilidad demostrando que no nos interesa ni nuestra vida ni la de otros.

HABLANDO del Covid, en la conferencia de los lunes, el titular de la Secretaría de Salud, Gilberto Breña Cantú, informó que para llegar al color rojo del semáforo se contabilizan 30 puntos y nos encontramos en 24. El funcionario optó por el optimismo y consideró que podemos evitar el tránsito al máximo nivel.

DE LA actitud de todos depende salvar a Zacatecas del temible color rojo que implica parálisis. Me sumo al comentario del doctor Breña y quiero pensar que podemos evitar un escenario extremo si dejamos de hacer las cosas que mueven el indicador.

PREVENCIÓN no solamente es usar el cubre bocas y lavarse las manos, prevención es, señaladamente, evitar las reuniones masivas y me temo que en este punto específico es donde radica el problema central. Lo veo todo el tiempo y especialmente los fines de semana.

PORQUE la situación es delicada necesitamos hacer un alto, reflexionar y evitar las celebraciones. Es obvio que en ellas se relajan por completo las medidas, en cual-

quier momento la gente se desprende del cubrebocas y ni hablar de la sana distancia.

EL RIESGO es tal que los incrementos de contagios son mayores al primer momento de la pandemia y el doctor Breña es bastante explícito al señalar que depende de nuestra empatía con las medidas que conocemos, bajar la intensidad de la pandemia.

DE CAMBIAR los datos estaríamos en posibilidades de regresar al semáforo verde lo que solamente sucederá si actuamos de manera responsable. El asunto no se controla por un decreto gubernamental ni resulta de los avances en vacunación como pudimos pensar al sentirnos confiados por este motivo.

AL ROJO estoy convencida que nadie quiere volver y lo diré cuantas veces sea necesario: eso solamente depende de nosotros.

SIGUE VIVO el alto nivel de contagio, reitero. Miren este dato: al cierre de la semana del 9 al 15 de agosto existían mil 329 casos, que representaron un aumento de 23.97 por ciento con respecto a los mil 072 de la semana anterior. Es sólo un ejemplo porque en términos generales el porcentaje es mayor.

EN ZACATECAS por si fuera poco, se incorporó en los contagios la población de entre 18 a 49 años, un comportamiento que no existía al principio y que obliga al sector en ese rango de edad a redoblar los cuidados, algo que lamentablemente no está sucediendo.

Nos encontramos mañana en la **7 de Página 24**

Lea las **negritas** de arriba para abajo

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“El 13 de septiembre de 2020 la Sedena capturó en Tamaulipas a Gustavo Domínguez Saldívar, director de la Policía Ministerial de Zacatecas, quien escapaba de la entidad luego de ser señalado como perosero del Cártel de Sinaloa y haber sido amenazado de muerte por el CJNG”: J. Jesús Esquivel.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Lunes 16 de agosto de 2021.- Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos señala que el final del oscuro y letal túnel de corrupción e impunidad, está cerca; y que todo es cuestión de seguir caminando sin temor para salir de él y disfrutar lo hermoso que es y será Zacatecas, cuando regrese el Estado de Derecho, que un deshonesto, mendaz y reprobado aprendiz de político, nos lo cercenó de un tajo.

Me Gustaría Saber que Dice Alex Cuando se Confiesa

“**COMO ALEX** no da la cara para responder por tanto asesinato, desapariciones, secuestros, extorsiones y los problemas que tiene su administración con fuerte tufo a “narcogobierno”, me gustaría saber que le dice su cura preferido después de que le confiesa sus pecados y sospechosas andanzas al margen de la ley”.

-**IMPOSIBLE**, don Roberto, son secretos de confesión que los santos sacerdotes se llevan a la tumba: ni siquiera la autoridad puede obligarlos a revelarlos, se lo reitero: “son secretos de confesión”-.

-**LOS PADRECITOS** no son como la gente corrupta que tiene “El Pinocho de Bernárdez”, dentro de su desgobierno, ellos no dicen nada porque entonces sí se la verían con Diosito, ¿verdad, madre Teresa?-.

-**DE TODO** hay en la Viña del Señor, pero yo nunca he sabido que los sacerdotes revelen los secretos de confesión, ni siquiera a los señores Obispos-.

-**YA ME** imagino la penitencia que le dan a Alex, cada vez que se confiesa, mínimo 200 rosarios, jajaja; entonces no creo que la cumpla y, como no lo hace, sus pecados persistirán, ¿no es así, madre Teresa?-.

-**CON USTED** de religión no se puede hablar, porque no es creyente, mejor continúe con su comentarios en torno a la violencia y la inseguridad-.

No Cesan los Asesinatos Impunes

-**PARA LOS** narcosicarios no hay ley ni autoridad que les impidan seguir cometiendo asesinatos en cualquier lugar, para ellos no hay imposibles, ya sea de noche, ya sea de día, como el de ayer, que se cometió al

Mi Jardín de Flores
Los Castrados Partidos Políticos

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



John William Casara Luna



Ismael Camberos Hernández



Alejandro Tello Cristerna



Gustavo Domínguez Saldívar

filo de las 12:00 del día en pleno Centro Histórico de la Ciudad de Fresnillo.

LOS LETALES hechos sucedieron al mediodía en un restaurante ubicado en la calle Estrella, en pleno centro de Fresnillo, donde sorprendieron a Luis Humberto “N”, y cobardemente lo asesinaron a balazos.

SEGÚN trascendió, a plena luz del día a la conocida marisquería llegaron hombres armados a plena luz del día y lo asesinaron de varios disparos, sembrando el terror de, al menos, una decena de personas entre clientes y trabajadores que se encontraban en el céntrico establecimiento, varios huyeron en estampida en cuanto sonaron lo balazos, otros hasta en el baño se encerraron.

YO CONOZCO ese restaurante, incluso en diciembre del año pasado llegamos mi esposa Cecilia y yo a comer en ese lugar, ubicado, si no mal recuerdo, en la calle Estrella, número 18.

EL RESTAURANTE se llama “Los Tarrallates”, y el hombre que cobardemente asesinaron era conocido como “Beto Mochis”, dueño o socio del susodicho restaurante en donde, por cierto, tienen buenos mariscos, pero también venden menudo, por eso el restaurante ya estaba dando servicio a esa hora del día.

YO NO me explico por qué la policía nunca da los nombres correctos de los domicilios ni de los establecimientos, pero en fin. Lo cierto es que “Beto Mochis” era

muy conocido y apreciado por ser bonachón.

DESCANSE en paz. Traigo coraje porque siempre en la Información oficial salen con su trillada cantaleta de que “montaron un operativo para intentar dar con los responsables del asesinato, pero no tuvieron éxito”.

CLARO QUE no tuvieron éxito porque ya sabemos que este chinche desgobierno priísta está vendidote al narco, por eso se la pasan jugando al Tío Lolo, pues saben muy bien que la venta de la plaza se dio desde mero arriba.

Violencia Extrema: a uno le Sacaron los Ojos, a Otro le Mocharon los Dedos de las Manos

YO NO PUEDO concebir tanta violencia extrema, Alex no sólo convirtió a Zacatecas en un verdadero infierno, sino en el imperio de impunidad: el narco no sólo puedes asesinar mujeres, hombres y niños inocentes, sino acribillarlos en su propia casa, destazarlos como animales o desaparecerlos en ácido, y hasta matarlos en vida sacándoles los ojos y cercenarles los dedos de ambas manos. Esto, que no tiene nombre, se los hicieron ayer domingo a dos personas del sexo masculino, con total impunidad.

A ESTA gente, la secuestraron, la torturaron, la balearon pero la dejaron viva para que sufra el resto de su vida, esa gente no tiene nada de humana, son auténticas bestias gracias al gobierno que se los permite.

ESTOS abominables crímenes ni siquiera los cometen en las guerras, porque hay leyes y códigos de honor y puede ser castigados severamente por crímenes de lesa humanidad

, pero ¿qué se puede esperar si en Zacatecas -perdón por la expresión- estamos siendo gobernados por un tipejo cobarde, mentiroso, corrupto y mandilón que llegó a Palacio de Gobierno a base de promesas estampadas y firmadas con su puño y letra en un “Contrato con Zacatecas”, que el mendaz rajón y farsante nunca cumplió, porque no respeta ni siquiera su palabra y no conoce el significado de la palabra “dignidad”?

¿**CÓMO ES** posible que a esas personas les hayan jodido la existencia de esa manera: a uno arrancándole los ojos y al otro mochándole los dedos de ambas manos, y este pinche gobierno de mierda en vez de cumplir su promesa de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida, se convierta en achichinle del narco para que esos malditos puedan hacer con la vida de los zacatecanos lo que se les dé su regalada gana con total impunidad?

¡NO MAMEN!

ESTA ABERRACIÓN también sucedió ayer domingo a plena luz del día, ¡carajo!

Pasa a la Página 6 ▶

◀ **Viene de la Página 5**

A uno le sacaron los ojos, al otro le mocharon los dedos de las dos manos después de secuestrarlos, torturarlos y meterles varios balazos para luego ir a tirarlos a sendas paradas de camiones para sembrar todavía más el terror entre los zacatecanos.

¿**QUE NO** les basta destazarlos, colgarlos vivos de los puentes peatonales, sino ahora quitarles los ojos y cercenarles los dedos de las manos?

Y LO PEOR: ya nadie se indigna por tanto aberrante crimen, los partidos políticos CASTRADOS llámense PRI, PAN, PRD, PT, PVEM, Nueva Alianza Zacatecas, PES, MOVIMIENTO CIUDADANO, RSP, Fuerza por México, PAZ, MOVIMIENTO DIGNIDAD, LA FAMILIA

PRIMERO, y hasta MORENA, se quedan callados como momias, ¿pues en qué país vivimos?

¿**DÓNDE** está aquel funcionario público Tellista que violó a una mujer interna del Cerereso de Cieneguillas, al que le facilitaron su huida?

¿**DÓNDE ESTÁ** realmente John William Casara Luna, el extranjero súper policía de élite, mejor conocido como "El Comandante Colombiano" -ese demonio al que tanto defendió el exsecretario de Seguridad Pública, Ismael Camberos Hernández-, acusado de tráfico de droga y de asesinar cobarde y alevosamente a Iván Espino Colunga, un jovencito de 18 años, después de privarlo de su libertad, sacándolo violentamente de su hogar, cuando toda la familia dormía y que horas

después apareció cadáver y con huellas de tortura?

¡**NO, NO, no!**, yo no quiero para mi esposa, mis hijos, mis nietos y paisanos este Zacatecas donde en cualquier lugar y hora te cuelgan vivo de un puente, matan a tu familia en tu propio hogar, te destazan como animal, te arrancan los ojos, te cercenan los dedos de las manos, violan a tu madre, a tu hija, a tu nieta y luego tiran su cuerpo semidesnudo a un arroyo de aguas putrefactas y al enfermo sexual, violador y asesino no le hacen nada porque es gente adinerada y tiene nexos con el gobierno Tellista, que juró y aseguró que él no tendría nexos con narcotraficantes y que los crímenes sería castigado con todo el peso de la ley ¡carajo, carajo, carajo! ¡No mamen!-

LAS LÁGRIMAS están a punto de brotar

de sus ojos, pero don Roberto hace esfuerzos para no soltar el llanto a causa de su impotencia por no poder hacer nada para evitar tanta injusticia; baja la cabeza, se acomoda su cachucha de Morena y, sin decir nada más, se va rumbo a "La Sierra".

-¡**AY, MADRE** Teresa! ¡Nunca había visto a mi compadre don Roberto tan lleno de coraje, tan impotente, tan decepcionado, nombró a todos los partidos políticos "castrados"; de seguro hoy se emborracha. ¿Me da chance de ir a su casa para darle el chisme a mi comadre Cecilia y mande a sus hijos a sacarlo de la cantina antes de que comience a hacer ahí una revolución?-

-**MEJOR** yo voy, usted quédese atendiendo a su marchantas: al cabo, como siempre, se queda con Dios y María Santísima de Guadalupe-

Si las Fotos Hablaran Dirían que...





Luis Medina Lizalde; Artemio Ultreras Cabral y el profesor Mariano Ureño Gurrola, se reunieron para desayunar en el restaurante Acrópolis



Yoli Madero de Villalpando y Susana Alfaro Alfaro, desayunaron en el restaurante Vips



Ricardo Carmona Hernández y Lucy Esqueda Acosta, desayunaron en el restaurante Acrópolis

EL REGRESO A CLASES Y LA DESIGUALDAD EDUCATIVA



La situación de la desigualdad educativa en México es grave, y con los efectos de la pandemia, las brechas se hacen más grandes. Los pobres se hundieron más en el pantano de las dificultades y los chicos de clase media y alta avanzan gracias a sus propios recursos culturales y ambientales. El resultado es que entre sectores sociales la distancia es mayor. En los pobres el confinamiento se convierte en segregación social, cuando los alumnos no pueden seguir el paso de los programas abandonan la escuela dando vueltas en el círculo vicioso en espiral hacia abajo. Los espacios de las viviendas 'de interés social' o de autoconstrucción con falta de espacio y servicios, incrementa la violencia familiar que, de inmediato se refleja en los productos de aprove-

chamiento escolar.

Más de 5 millones de estudiantes han abandonado la escuela en este último ciclo. Estos chicos caen en una trampa de pobreza de la que es importante jalarlos e incorporarlos. Y dicha reincorporación será difícil si no hay regreso a la dinámica presencial. De enero a junio se presentaron 130 mil denuncias de violencia familiar, un tercio más del año anterior. Este incremento es brutal: la violencia es indicador de un ambiente tóxico en las familias que indisponen a los alumnos no sólo para el estudio, sino para su desarrollo socioemocional. Serán jóvenes que corren para atrás en la carrera de las oportunidades sociales. Y de los jóvenes afectados, se concentra la mayoría de ellos en mujeres: el 82 por ciento de las víctimas fueron niñas o mujeres adolescentes. Un factor de retraso en el desa-

rollo no sólo educativo, sino social y humano es el embarazo adolescente, y en este semestre que transcurrió tuvieron lugar mil bebés de adolescentes al día (según reporta Conapo). ¡Guau!

El suicidio subió 12 por ciento, pero entre niños, niñas y adolescentes (NNA) el incremento llegó al 37 por ciento. La depresión y las enfermedades asociadas a la pandemia crecieron como la espuma. Y los servicios de salud actuaron con estridente estulticia al suspender el servicio psiquiátrico como 'no prioritario'. El modelo de salud que piensa en forma dual, y piensa que ellos son responsables 'del cuerpo' y la salud mental es de cada quien es de gigantesca ignorancia. Ahora mismo la salud mental es primordial y, por eso, debe ser parte de las políticas de salud del gobierno.

Por ello es tan importante regresar a clase. Ahora bien, lo que dicen los datos duros de los países donde no tienen interrumpido el servicio de las escuelas y tienen en su territorio la variable delta, es que donde tienen modelos de protección adecuados en las escuelas, éstas no han sido factor de contagio. Las infecciones han sido en reuniones familiares o paseos vacacionales donde los controles son mínimos o inexistentes. Por tanto, es importante que las escuelas reinicien sus actividades. Sólo con un apunte: el gobierno debe abandonar la absurda idea de no vacunar a los menores de 12 años. Es vital contar con la vacunación de la población en su totalidad. En suma, si la interrupción de actividades escolares es causa de desigualdad educativa, el regreso a las escuelas será factor de mejora en las brechas señaladas.

RAYUELA

En especial ante problemas como el del Covid, urge reducir la desigualdad educativa.

Cambio climático: la política tiene poco tiempo

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

Generalmente la toma de decisiones en un entorno democrático, es de lo más complejo. La propia dinámica de la democracia, presupone un equilibrio de intereses, argumentos, posturas y hasta fuerzas, que vuelven las deliberaciones, detenidas, lo que ha resultado una ventaja en la historia de las políticas públicas. Como bien señala Joan Subirats en su muy recomendable texto, escrito junto a Bruno Dente, Decisiones públicas: "decisiones públicas en entornos plurales y en sistemas democráticos. Y eso, hoy día, quiere decir complejidad, pluralidad de visiones, heterogeneidad de intereses y debate y deliberación pública para la búsqueda de soluciones posibles." Sí así lo es al interior de los Estados nacionales, ese concepto político que sigue siendo vigente, imaginemos la complejidad que conlleva el debate en escala global. Sí a la política local, regional o nacional, se le agrega un conjunto de ingredientes que no son del todo claros para tomadores de decisiones, sujetos a los límites de una democracia popular cada vez más diversa, el pasaje parece imposible de sortear. Sin embargo, ello no hace sino exponer aún más la necesidad de consensos mínimos indispensables, que se encuentren más allá de toda competencia política o económica. Sin duda, la supervivencia misma de nuestra especie (y de muchas otras que nos acompañan en el presente y que no hemos, ya exterminado), debiera ser un tema, para el cual no hay mucho espacio para deliberar, incluso si hay que sacrificar beneficios, costumbres o ideas, por muy fijas que éstas sean.

El último informe publicado por el Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el cambio climático, con fecha del 9 de agosto pasado, debiera dirigir hacia ese consenso mínimo indispensable, toda nuestra atención, de manera cada vez más urgente y emergente ¿Qué dice este informe? Según The New York Times, en la nota firmada por Brad Plumer y Henry Fountain, titulada Que el futuro será caluroso, es una certeza. Cuánto, depende de nosotros, los expertos encontraron lo siguiente: Incluso si los países comenzaran a reducir drásticamente sus emisiones hoy mismo, el calentamiento global total probablemente aumentaría alrededor de 1.5 grados Celsius en las próximas dos décadas, un

futuro más caluroso que ya está prácticamente asegurado. (...) Los científicos encontraron que, con 1.5 grados de calentamiento, los peligros aumentan considerablemente. Casi 1000 millones de personas en todo el mundo podrían sufrir olas de calor más frecuentes que pondrían en peligro su vida. Cientos de millones más tendrían que luchar por el agua debido a las graves sequías. Algunas especies animales y vegetales que hoy en día viven, desaparecerán. Los arrecifes de coral, que sustentan la pesca en amplias zonas del planeta, sufrirán con mayor frecuencia muertes masivas.¹ Fin de la cita.

Pero, si tan claro es el escenario ¿qué ha pasado, que nuestros líderes no han tomado las suficientes cartas en el asunto, como para, salir del atolladero y utilizar todo el conocimiento, que el propio progreso ha traído consigo? Quizá la mejor respuesta, esté en el mismo medio neoyorquino, en la opinión de su Comité Editorial, Finding the Will to Stave Off a Darker Future: ¿Qué hemos hecho con ese conocimiento? Muy poco, por muchas razones. Líderes tímidos, legislaturas irresponsables. Interminables discusiones entre naciones ricas y pobres sobre quién tiene la responsabilidad. Campañas de desinformación bien financiadas de grandes contaminadores como Exxon Mobil. En un nivel puramente humano, existe la renuencia de las personas que viven sin preocupaciones en el aquí y ahora a realizar las inversiones y los sacrificios necesarios para proteger a las generaciones futuras.² (Traducción de Google Translate).

A la política, ese arte que nos ha permitido la civilización, el progreso y la vida en comunidad, sin la que cuál no seríamos posibles hoy, también se ha convertido, en este momento irónicamente, quizá en un obstáculo, que, flanqueada por intereses económicos y posturas ideológicas, no nos permite salvarnos a nosotros mismos, de lo que ya hemos provocado. La política, la humanidad y el planeta entero, ya no tienen tiempo. ■

@CarlosETorres_

¹ La nota puede ser leída en español en: <https://www.nytimes.com/es/2021/08/09/espanol/ipcc-reporte-cambio-climatico.html>

² El editorial se encuentra en: <https://www.nytimes.com/2021/08/14/opinion/climate-change-summit.html>



El estado de Zacatecas renovará el aparato de gobierno con la llegada del nuevo gobernador (David Monreal), quien, según él mismo lo ha dicho, vendrá montado en la maquinaria política de la Cuarta Transformación ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

El nuevo gabinete estatal

JORGE HUMBERTO DE HARO DUARTE

El mes próximo, el estado de Zacatecas renovará el aparato de gobierno con la llegada del nuevo gobernador, quien, según él mismo lo ha dicho, vendrá montado en la maquinaria política de la Cuarta Transformación que encabeza el actual presidente de la República Mexicana, licenciado Andrés Manuel López Obrador. Este pronunciamiento, además del de haber sido postulado por Morena, partido en el poder, fueron determinantes para que la mayor parte de la ciudadanía emitiera su voto favoreciéndolo, a pesar de haber enfrentado a la maquinaria conjunta de los partidos que desde hace once años habían estado repartiendo el pastel político en las diferentes instancias de gobierno.

Los lamentables resultados de las pasadas dos administraciones del gobierno estatal y las cuatro últimas de corte municipal, sin honrosas excepciones que pudieran rescatarse como para escribir a casa, fueron también determinantes para que los votantes expresaran su hartazgo en las pasadas elecciones y decidieran dar su confianza a la que ahora será la nueva administración pública y a su representación en el Congreso del Estado y en la Cámara de Diputados, aunque los números no hayan sido aplastantes y en algunas regiones prevaleciera la preferencia por los partidos que a nivel nacional están, hoy día, en una franca caída al vacío.

Mucho tuvo que ver, también, que, desde hace muchos años, la política local no ha renovado su proyección hacia nuevas formas de desarrollo ni tuvo la capacidad para renovar sus cuadros políticos, lo que mantuvo vigente y constante el "chapulineo" y el oficio de saltimbanquis de la política que brincaban de hueso en hueso a pesar de no dar resultados positivos en ninguno de ellos. Ante tal

alquimia política tan degradada y degradante, no era de extrañar que la ciudadanía pusiera un tímido, que no contundente "hasta aquí" a los persistentes cuadros de dominio político que se han fosilizado en estas latitudes. Pareciera que la visión establecida desde los tiempos de la Colonia, en las que no solo el flagelo de la esclavitud y luego la discriminación, con diferentes máscaras, se siguen repitiendo con aplastante brutalidad y solo unos cuantos tienen el privilegio de mover la cacerola de la política al ser los dueños exclusivos, absolutos y permanentes del mango que la mueve.

Ahora bien, ante estas situaciones recurrentes, sería bueno que el flamante gobernador electo, pusiera sus barbas a remojar y tratar, en la medida de lo posible no repetir estos errores históricos. No se sabe a ciencia cierta quienes serán parte de su equipo de trabajo, pero sería muy sano que el gabinete fuera conformado por personas de buena fama pública y que, cuando menos, no formen parte del eterno desfile de políticos que poco o nada positivo han aportado a la historia del estado de Zacatecas y sí en cambio se mantienen bajo sospecha de corrupción o definitivamente, han acumulado fortunas muy explicables por manejos administrativos que solo los han beneficiado a ellos. No es creíble que no existan en el estado un centenar de hombres y mujeres bien preparados en los diferentes ámbitos de la administración que puedan dar al gobierno entrante un lustre que por diversas razones no han alcanzado los gobiernos anteriores.

Si se pretende marchar paralelamente a los esfuerzos de la Cuarta Transformación, lo menos que se puede pedir a quienes formen parte de este nuevo equipo, además de capacidad y entrega, es que se comporten con honestidad y atingencia. ■

Hace una semana, aproximadamente, tuve un accidente de auto. Todo ocurrió a las 9 de la noche cuando en el periférico, llegando casi a Reforma, una camioneta decidió que quería cambiar de carril, invadió el mío (iba en el de en medio) y me pegó en un costado. Instintivamente alcancé a girar a la derecha pero le pegué entonces a un auto que iba en el carril de baja velocidad. Lo lamentable fue que el responsable, el de la camioneta, no se detuvo. Se dio a la fuga en un acto cobarde y criminal.

Yo bajé la velocidad y teniendo al auto al que le había pegado atrás de mí, salimos de la vía rápida y nos estacionamos en la lateral. Ahí discutimos amablemente lo que había pasado. El conductor del auto al cual yo le pegué tenía prisa, por lo que me puse de acuerdo con él y ya no hubo necesidad de esperar al ajustador del seguro. Finalmente llegué a mi casa, en donde corroboré que los daños eran menores (raspones en ambos costados de mi vehículo, pero nada grave).

En cualquier caso hablé al día siguiente al seguro. Me atendieron muy amablemente y aquí empieza la historia del cómputo, ya permeando en la cotidianidad. La empleada que me atendió me dio un número de siniestro y me indicó que en unos minutos me mandaría a mi teléfono un mensaje del ajustador, indicando cuanto tiempo tardaría en llegar. Y no pasaron más de tres minutos cuando recibí un mensaje del ajustador, junto con un mapa en tiempo real, indicándome que estaría en mi domicilio en 7 minutos.

Finalmente habrán pasado unos 10 minutos y apareció el ajustador. Le expliqué lo que había ocurrido y me pidió mi licencia de conducir y la tarjeta de circulación. Las fotografió con la cámara de su teléfono celular. También fotografió la carátula de la póliza (que tenía como archivo PDF) en mi teléfono. Acto seguido me dijo que tenía que describir brevemente lo que había ocurrido y me dio un teléfono en donde tenía una "app", la cual daba las siguientes opciones: escribir en el tecladito mi testimonio del accidente o bien, dictarlo al teléfono. Hice lo segundo pensando que se guardaría probablemente una grabación en for-

La influencia cotidiana de la computación

MANUEL LÓPEZ MICHELONE

mato mp3 pero no, lo que ocurrió es que al dictarle a la app, ésta transcribió mis palabras a texto. Y no es que me sorprenda hoy en día esto, pero de nuevo, caí en la cuenta cómo la computación y la tecnología inciden cada vez más a nivel cotidiano, a nivel casero.

Después de esto, el ajustador tomó un aparatito que parecía una terminal de tarjetas de crédito, la conectó de alguna manera al teléfono y salió una impresión en papel térmico, en donde se describió todo el evento. El ajustador me dio sugerencias para resolver el problema del auto y se despidió amablemente de mí.

Así las cosas en el mundo digital. Este es un buen ejemplo del uso correcto y eficiente de la tecnología. Finalmente tenemos una computadora en las manos, nuestro teléfono celular, el cual hace un número extraordinario de funciones que incluso, supera lo que pueden hacer las computadoras de escritorio.

La tecnología actual es verdaderamente asombrosa. Dictarle a una aplicación telefónica, que convierta lo que se ha dicho por el micrófono del teléfono a texto es increíble y habla del gran trabajo que se ha hecho en la interacción hombre/máquina, vía a través de comandos de voz. La ciencia se muestra poderosa y hoy lo es más al dar acceso a mucha más gente que antes. ■



Finalmente tenemos una computadora en las manos, nuestro teléfono celular, el cual hace un número extraordinario de funciones que incluso, supera lo que pueden hacer las computadoras de escritorio ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ecodiario
ZACATECAS



ESCÚCHANOS
TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

ENTREGARÁ TELLO ADMINISTRACIÓN CON MENOS DEUDA.

Uno de los mayores legados que dejará el **gobernador ALEJANDRO TELLO** a la administración entrante es una deuda pública más baja que la que recibió y las mejores referencias en el Sistema de Alerta de la Ley de Disciplina Financiera y agencias internacionales. El buen manejo de las finanzas hecho durante este quinquenio y que fue obra directa de **JORGE MIRANDA CASTRO**, permitió que la nómina educativa fuera regularizada y que las participaciones se incrementaran 300 mdp. Además, la Sefin no dejará deudas a corto plazo, sólo los 7 mil 100 mdp de deuda a largo plazo, cantidad con la que dejará de pagarse la nada friolera cantidad de 3 mil 570 mdp de puros intereses, 750 mdp menos de los que recibió en 2016, ningún crédito fiscal nuevo. El buen manejo del erario también hizo que el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas posicionara a Zacatecas como una de las entidades que más han logrado una disminución de deuda pública a nivel nacional. Así que con esa experiencia, imaginen las buenas cosas que **MIRANDA** logrará en la capital.



BUSCA DAVID MONREAL LAS OBRAS DE ARTE.

Ahora que la Comisión Institucional de Entrega-Recepción está a todo vapor revisando los haberes de la actual administración, **DAVID MONREAL** comenzará el cotejo de que lo que les reportan en documentos realmente esté en físico, así que empezarán por hacer los inventarios de los bienes muebles e inmuebles, y las obras de arte que, dicen, andan regadas por todos lados. Si bien no serán picassos ni dalíes ni rembrandt-creo- los felguérez y coronel, tanto de **PEDRO** como de **RAFAEL**, entre otros artistas zacatecanos y mexicanos, son de alto valor monetario y sentimental para Zacatecas, así que el equipo de **HUMBELINA LÓPEZ** las va a ubicar y concentrar en un solo lugar. De entrada dijeron a **DAVID** que encontraron que andan por ahí en calidad de préstamo, pero no hay documentos que lo avalen, otras tantas están duplicadas en inventarios y otras más no tienen registro, señalamientos que le harán al Instituto Zacatecano de Cultura y las otras seis dependencias a las que les andan revisando con lupa.



NORMA JULIETA DEL RÍO DEJA BUENA ESCUELA.

El trabajo que está haciendo **HUMBELINA LÓPEZ** y **SILVIA SAAVEDRA**, junto con el resto de los integrantes del comité institucional es, sin duda, resultado de la buena escuela que ha dejado la comisionada

nacional del INAI, **NORMA JULIETA DEL RÍO VENEGAS**. Ambas mujeres, preparadas y con experiencia, colaboraron de manera directa con ella, tanto en el estado como en la instancia nacional de transparencia y rendición de cuentas, algo que **NORMA JULIETA** sembró muy adentro en estas profesionales y que sabe que es el tema del momento, porque así lo exige la ciudadanía y porque la misma gente quiere participar de ello, así que se espera que los próximos días ofrezcan más avances del proceso de recepción.



MARIO DELGADO, VÍCTIMA DE LOS 'HACKERS'.

Al líder nacional de Morena, **MARIO DELGADO**, le robaron su número de WhatsApp y por ese canal estaban pidiendo dinero a sus familiares y amigos, asegurando que era para ayudarlo porque había sufrido un accidente. Desde el domingo, **MARIO DELGADO** ya no pudo ingresar a su línea de *whats* y empezó a avisar por distintos canales que cualquier mensaje que recibieran de él, no hicieran caso, no creyeran, porque se trataba de estafadores. Algo está pasando con los líderes de Morena, porque también ya le pasó a la senadora **SOLEDAD LUÉVANO**...



FERNANDA MIRANDA PONE MANOS A LA OBRA.

La diputada electa **FERNANDA MIRANDA HERRERA** ya puso manos a la obra en su camino hacia la Legislatura local, a fin de no llegar con las manos vacías. Organizó un evento dirigido a la juventud, llamado Foro Inclusión y Renovación Joven, con el fin de conocer las inquietudes de este sector de la población y saber hacia dónde va dirigido para los próximos 10 años. Ello permitirá perfilar políticas públicas y, como ella dice, "insumos legislativos", para las presentes y futuras generaciones de hombres y mujeres jóvenes. La cita es hoy a las 10 horas en el Centro Platero.

HISTÓRICA DECISIÓN DE JOE BIDEN.

Retirar a las fuerzas armadas de Afganistán para terminar con 20 años de conflicto desde que incursionaron las tropas en ese país es una decisión que tomó el presidente de Estados Unidos, **JOE BIDEN**, y que mucha gente está cuestionando porque dan por sentado el triunfo de los talibanes. Para el presidente, los estadounidenses no tienen que pelear ni morir en una guerra por la que los afganos no están dispuestos a luchar y su decisión va acorde a la diplomacia, así que espera que el mundo se le una.



POLITIQUERÍA



**-MIRA *ALITO*, FUENSANTA ES DE
LO MEJORCITO QUE QUEDA EN EL PRI...**

GANADORES 2021



'BETO' SANDOVAL, SÍNDICO DE GARCÍA DE LA CADENA

La planilla de la alianza Va por Zacatecas, encabezada por Arcelia Muro Guzmán, llevó como candidato a síndico a Gilberto Sandoval Robles, quien se comprometió a abogar por los habitantes de su municipio. Amante del campo y de los valores familiares, *Beto* Sandoval trabajará en la presidencia municipal la administración entrante.



'LALO' JARAMILLO, CONCEDOR DEL CAMPO

Dado que conoce el campo y sus procesos productivos de raíz, el regidor electo en Trinidad García de la Cadena, Eduardo Jaramillo, buscará acercar programas estatales y federales para beneficiar a los agricultores de su municipio. *Lalo* Jaramillo Ocampo es miembro de la alianza Va por Zacatecas.



EFRAÍN CAMPOS SERÁ REGIDOR

En Trinidad García de la Cadena, en calidad de regidor, Efraín Campos García acompañará a la alcaldesa Arcelia Muro para integrar el ayuntamiento 2021-2024. La planilla se integró con militantes del PRI-PAN-PRD y por eso llevará amplia representación.



MIGUEL GUZMÁN TAMBIÉN SERÁ REGIDOR

El Partido Verde Ecologista de México será representado por Miguel Guzmán en el Ayuntamiento de Trinidad García de la Cadena, pues obtuvo la posición 2 de las candidaturas de representación proporcional. Miguel llevará al cabildo las propuestas de su partido, encaminadas al cuidado del medio ambiente.

ANDAR LAS VÍAS



LUNA MORENA

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas. Siguela en Youtube: Antologías ferrocarrileras En Facebook, como Luna Morena Lecturas que Contagian y en lunamorena.com.mx

Nuestras productoras regionales

Nuestras productoras campestres nos muestran su origen desde la cabeza hasta los pies, que de ninguna manera les impide crecer ni obtener vías de trabajo

Es de admirarse la habilidad que encontramos en nuestras mujeres campesinas, quienes sin sobresalientes formaciones, día a día nos sorprenden con elaboradas artesanías. También se ocupan en crear novedades, primero para darse gusto, luego para seguir conquistando el gusto del público, a quienes pido nunca insistir en cualquier disminución del precio de lo que quieren comprar.

Podremos hacer una bolsa, un mrorral, un delantal, pero nunca enriquecerlos con esos agregados que a más de muchos nos atraen. La verdad que como muchachas de campo, son otro gran orgullo mexicano, porque gracias a su don imaginativo, han cruzado fronteras sin olvidar su modestia, ni la tierra de sus vivencias.

El ingenio que tienen para preparar sus comidas, sus antojitos y sus golosinas, no dejan de ser importantes, porque sin contar con los debidos utensilios, se auxilian con lo que tienen a su alcance; alguna roca, tablas

de madera, vasijas de barro, hojas de árbol de plátano, y lo que les pueda servir para continuar trabajando en lo que disfrutan hacer. Otras pudieran detener sus actividades al no tener las modernas y necesarias herramientas; ellas no, como que esa carencia la toman como un reto para animarse, y mejorar sus manualidades de costura, orfebrería, caramelos, chocolate, café.

Hace varios días pude ser testigo de sus quehaceres cotidianos y especiales; cada uno realizado con una paciencia poco vista, en mis poquitos años que ahora tengo de vida. Con sus atavíos regionales, inician la travesía en busca de la materia prima de lo que harán ese día. Luego uno a uno, escogen los membrillos, mientras los van partiendo en trozos pequeños sin semillas, para después ponerlos a hervir con suficiente agua a fuego firme, cuidando que la fogata no haga humo para que las mieles no tengan ese sabor.

Después de un medio día de pe-

sada faena, la pasta de membrillo queda lista para que al amanecer puedan formar las barras de cajeta, que se han de vender a gusto del cliente. Con ayuda de su pareja y de sus hijos, distribuyen el producto en los sitios ya designados para su venta, mientras ella vende desde su casa, haciendo el quehacer que quedó pendiente.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

DERECHO HUMANO AL MEDIO AMBIENTE



SALVADOR ESAÚ CONSTANTINO

Licenciado en Derecho por la UAZ. Doctor en Materia Fiscal por la Universidad Autónoma de Durango campus Zacatecas. Procurador de Protección al Ambiente en el Estado de Zacatecas. Maestro de cátedra en el Tecnológico de Monterrey campus Zacatecas.

Estudio de riesgo ambiental

El Estudio de riesgo ambiental es sin duda un compromiso ambiental de las compañías que utilizan productos o sustancias catalogadas como altamente riesgosas

La protección y cuidado del medio ambiente ha obligado al Poder Ejecutivo a llevar a cabo actos administrativos con el objeto de establecer determinados protocolos, con el objeto de supervisar las acciones que pueden considerarse como un posible peligro para la biodiversidad.

El marco normativo mexicano, en especial la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente (LGEEPA), en su numeral 147 establece lo siguiente:

"La realización de actividades industriales, comerciales o de servicios altamente riesgosas, se llevarán a cabo con apego a lo dispuesto por esta Ley, las disposiciones reglamentarias que de ella emanen y las normas oficiales mexicanas a que se refiere el artículo anterior.

Quienes realicen actividades altamente riesgosas, en los términos del Reglamento correspondiente, deberán formular y presentar a la Secretaría un estudio de riesgo ambiental, así como someter a la

aprobación de dicha dependencia y de las Secretarías de Gobernación, de Energía, de Comercio y Fomento Industrial, de Salud, y del Trabajo y Previsión Social, los programas para la prevención de accidentes en la realización de tales actividades, que puedan causar graves desequilibrios ecológico".

Previamente la empresa o compañía que desee presentar el trámite debe cerciorarse de que sus actividades se encuentren en los listados de actividades altamente riesgosas que publica el Poder Ejecutivo por conducto de su sector especializado.

En ese sentido con base a la información recolectada la debe estipular en un documento también llamado Estudio de Riesgo Ambiental que al igual como la Manifestación de Impacto Ambiental debe ser presentado para su valoración, estudio y aprobación en su caso ante la Semarnat como cabeza de ambiental.

Los requisitos tanto para la presentación del Manifiesto de Impacto Ambiental como del Estudio de

Riesgo Ambiental se encuentran estipulados en el cuerpo jurídico denominado Reglamento de la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente en materia de evaluación de impacto ambiental.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

Estado32
.com.mx